



Provided by the Church of the Lutheran Confession - Board of Missions

Une étude systématique des enseignements bibliques (Dogmatique)

Leçon 13.6 – La doctrine de l’Église et du ministère

L’Église en tant qu’invisible et visible

Comme l’Église du Christ n’est composée que de croyants en Jésus-Christ et que la foi en Christ est une affaire de cœur qui ne se voit pas, on a pris l’habitude d’appeler l’Église des croyants du Christ l’Église invisible. Le Christ lui-même est invisible sur terre à l’heure actuelle ; nous ne pouvons pas le voir de nos propres yeux, ni le voir dans les autres chrétiens. Le Saint-Esprit est un esprit invisible, et nous ne pouvons pas non plus voir sa présence chez les chrétiens. Les chrétiens eux-mêmes ne sont pas invisibles, mais nous ne pouvons pas regarder dans le cœur de quelqu’un pour déterminer si cette personne croit en Christ ou non. La foi en Christ porte toujours des fruits, et nous pouvons voir ces fruits dans une certaine mesure. Cependant, il y a des incroyants qui prétendent être des croyants en Christ, et les œuvres extérieures qu’ils font ressemblent tellement aux bonnes œuvres des croyants qu’il n’y a pas de moyen infaillible de distinguer entre les croyants et les incroyants.

Dieu sait qui sont ses croyants (ses brebis). L’Église invisible n’est pas invisible pour lui. À un moment donné, le prophète Élie a pensé qu’il était le seul croyant restant sur terre et a crié à Dieu : « **Je suis resté, moi seul, et ils cherchent à m’ôter la vie** » (1 Rois 19:10, 14). Mais Dieu l’a rassuré : « **Je laisserai en Israël sept mille hommes, tous ceux qui n’ont point fléchi les genoux devant Baal, et dont la bouche ne l’a point bâisé** » (1 Rois 19:18). Élie n’était pas aussi seul qu’il le pensait. Plus tard, le prophète Nahum déclara à propos de Dieu : « **Il connaît ceux qui se confient en lui** » (Nahum 1:7).

Jésus a dit à ses disciples que le dernier jour révélerait que certains de ceux qui professent être chrétiens dans cette vie ne le sont pas vraiment. Leur hypocrisie sera finalement exposée. Jésus a dit : « **Ceux qui me disent : Seigneur, Seigneur ! n’entreront pas tous dans le royaume des cieux, mais celui-là seul qui fait la volonté de mon Père qui est dans les cieux. Plusieurs me diront en ce jour-là : Seigneur, Seigneur, n’avons-nous pas prophétisé par ton nom ? n’avons-nous pas chassé des démons par ton nom ? et n’avons-nous pas fait beaucoup de miracles par ton nom ? Alors je leur dirai ouvertement : Je ne vous ai jamais connus, retirez-vous de moi, vous qui commettez l’iniquité** » (Matthieu 7:21-23). Jésus a fait la même remarque dans sa parabole des dix vierges. Cinq vierges n’étaient pas préparées à la venue de l’Époux, et lorsqu’elles ont voulu assister aux noces, on leur a dit : « **Je vous le dis en vérité, je ne vous connais pas** » (Matthieu 25:12).

À moins que les preuves n’indiquent clairement qu’une personne est un incroyant, nous, les chrétiens, nous abstenons de juger les cœurs de ceux qui professent le Christ à travers leurs paroles et leurs actions. L’apôtre Paul nous met en garde : « **Ne jugez de rien avant le temps, jusqu’à ce que vienne le Seigneur, qui mettra en lumière ce qui est caché dans les ténèbres, et qui manifestera les desseins des cœurs** » (1 Corinthiens 4:5).

Remarquez que le *Symbole des Apôtres* ne dit pas que nous voyons la sainte Église chrétienne, mais que nous *croyons* en la sainte Église chrétienne. Le Symbole de Nicée-Constantinople est formulé de la même manière. La présence de l’Église est une question de foi. Le *Bref Exposé* de 1932, l’une des déclarations de foi de l’Église de la Confession luthérienne (CLC), dit clairement : « *L’Église chrétienne sur terre est donc invisible et elle restera invisible jusqu’au Dernier Jour, jusqu’au jour de jugement* ».

Mais même si nous ne connaissons pas les membres individuels de l’Église, nous avons un moyen de savoir où se trouve l’Église du Christ sur la terre. Puisque le Saint-Esprit crée et soutient la foi en Christ

par les moyens de la grâce, l’Église du Christ est certainement présente là où les moyens de la grâce sont utilisés. Puisque les moyens de grâce ont été utilisés dans les diverses congrégations fondées par l’apôtre Paul, il leur a adressé ses lettres avec confiance de la manière suivante : « **À tous ceux qui, à Rome, sont bien-aimés de Dieu, appelés à être saints** » (Romains 1:7) ; « **À l’Église de Dieu qui est à Corinthe, à ceux qui sont sanctifiés en Jésus-Christ, appelés à être saints** » (1 Corinthiens 1:2) ; « **À l’Église de Dieu qui est à Corinthe, et à tous les saints qui sont dans toute l’Achaïe** » (2 Corinthiens 1:1) ; « **Aux saints qui sont à Éphèse et aux fidèles en Jésus-Christ** » (Éphésiens 1:1) ; « **À tous les saints en Jésus-Christ qui sont à Philippi** » (Philippiens 1:1) ; « **Aux saints et fidèles frères en Christ qui sont à Colosses** » (Colossiens 1:2) ; « **À l’Église des Thessaloniciens, qui est en Dieu le Père et en Jésus-Christ le Seigneur** » (1 Thessaloniciens 1:1) ; « **À l’Église des Thessaloniciens, qui est en Dieu notre Père et en Jésus-Christ le Seigneur** » (2 Thessaloniciens 1:1). Comment savait-il qu’il y avait des chrétiens dans ces lieux ? Pourquoi s’adresse-t-il à eux en tant qu’églises ? Il savait que l’Église du Christ se trouvait dans ces lieux parce que les moyens de grâce étaient utilisés par ceux qui professaient le Christ dans ces lieux.

Remarquez que, dans tous ces endroits, « l’Église » est décrite comme « sainte » ou « sanctifiée ». Paul s’adresse à des croyants (chrétiens). L’Église n’est constituée que de chrétiens. Ainsi, dans les Actes, l’Église de Jérusalem est composée de « **ceux qui acceptèrent sa parole** » et « **furent baptisés** » (Actes 2:41), de « **ceux qui étaient sauvés** » (Actes 2:47), de « **ceux qui avaient entendu la parole** » et « **crurent** » (Actes 4:4). Les moyens de la grâce étaient utilisés à cet endroit, et nous pouvons donc être sûrs qu’il y avait des croyants.

Bien des années auparavant, le prophète Ésaïe avait assuré à ses lecteurs : « **Comme la pluie et la neige descendant des cieux, Et n'y retournent pas Sans avoir arrosé, fécondé la terre, et fait germer les plantes, Sans avoir donné de la semence au semeur Et du pain à celui qui mange, Ainsi en est-il de ma parole, qui sort de ma bouche : Elle ne retourne point à moi sans effet, Sans avoir exécuté ma volonté Et accompli mes desseins** » (Ésaïe 55:10-11). Là où les moyens de la grâce sont utilisés, Dieu est à l’œuvre par sa Parole, et sa Parole accomplit ce qu’il veut qu’elle accomplisse : elle crée la foi en Christ et soutient les personnes dans cette foi.

C’est pourquoi les divers groupes qui, dans le monde, se rassemblent autour des moyens de grâce peuvent être appelés églises, car l’Église invisible du Christ (les vrais croyants en Jésus-Christ) est présente en ces lieux. C’est à ces églises que Paul a adressé ses lettres du Nouveau Testament.

Les croyants en Christ confessent généralement aussi le Christ. « **Car c'est en croyant du cœur qu'on parvient à la justice, et c'est en confessant de la bouche qu'on parvient au salut** » (Romains 10:10). « **Car c'est de l'abondance du cœur que la bouche parle** » (Matthieu 12:34). Les chrétiens sont connus pour leur fidélité à la Parole de Dieu. En effet, Jésus a dit : « **Si vous demeurez dans ma parole, vous êtes vraiment mes disciples ; vous connaîtrez la vérité, et la vérité vous affranchira** » (Jean 8:31-32). Les premiers chrétiens de Jérusalem « **persévéraient dans l'enseignement des apôtres, dans la communion fraternelle, dans la fraction du pain, et dans les prières** » (Actes 2:42). Les croyants en Christ sont également soucieux que l’Évangile du Christ soit proclamé là où ils vivent ainsi que dans d’autres endroits du monde. Ils veulent que d’autres soient amenés à la foi par ce même Évangile, comme le Saint-Esprit les a amenés à la foi. C’est pourquoi ils écoutent la parole de leur Sauveur, qui leur demande d’aller dans le monde entier, de prêcher l’Évangile et de faire de toutes les nations des disciples.

Mais il est possible et même probable que dans beaucoup de ces rassemblements où les moyens de grâce sont utilisés, des incroyants ou des hypocrites soient également présents. Ces incroyants ne sont pas vraiment membres de l’Église du Christ, et les lettres de Paul ne leur étaient pas vraiment adressées. Mais nous n’avons pas la capacité de séparer ces hypocrites incrédules des vrais croyants. Le Seigneur sait qui sont les siens, mais nous ne savons pas qui sont les siens. Par conséquent, à moins que ces hypocrites ne se montrent comme des pécheurs évidents et impénitents, nous les considérons,

dans l'amour, comme des chrétiens et des membres de l'Église du Christ, même si Dieu sait qu'ils ne sont pas chrétiens et qu'ils ne sont donc pas membres de l'Église du Christ.

Par conséquent, l'appartenance à une organisation ecclésiastique visible, telle qu'une congrégation organisée avec une liste de membres ou un corps ecclésiastique plus large avec un nombre déclaré de membres, ne garantit pas l'appartenance à l'Église spirituelle et invisible du Christ. Les croyants en Christ qui ont été excommuniés à tort par une organisation ecclésiastique visible peuvent toujours être de vrais croyants en Christ et des membres de l'Église spirituelle du Christ. Martin Luther, par exemple, a été excommunié par une organisation ecclésiastique visible, l'Église catholique romaine, et pourtant nous avons la certitude qu'il est resté un croyant en Jésus-Christ jusqu'à la fin de sa vie en raison de sa confession du Christ en paroles et en actes. Un aveugle-né a dit du bien de Jésus, qui l'avait guéri, et les dirigeants de la synagogue juive « **le chassèrent** » (Jean 9:34). Mais lorsque cet homme a revu Jésus, il a confessé sa foi en Jésus en tant que Fils de Dieu et « **se prosterna devant lui** » (Jean 9:38). En revanche, Jésus a dit à certains pharisiens qu'il n'y avait pas de pardon des péchés pour eux, parce qu'ils refusaient d'admettre leur péché. Jésus leur dit : « **Si vous étiez aveugles, vous n'auriez pas de péché. Mais maintenant vous dites : Nous voyons. C'est pour cela que votre péché subsiste** » (Jean 9:41).

Jésus a dit à l'avance à ses disciples qu'ils seraient persécutés, condamnés et même excommuniés par des organisations religieuses (même celles qui professent le christianisme), et que ceux qui les persécutaient pensaient qu'ils servaient Dieu en les traitant de la sorte. Jésus a dit : « **Ils vous excluront des synagogues ; et même l'heure vient où quiconque vous fera mourir croira rendre un culte à Dieu** » (Jean 16:2). Nous lisons également qu'un membre d'une organisation ecclésiastique visible, nommé Diotrèphe, « **les chasse** (les vrais chrétiens) **de l'Église** » (3 Jean 10). Notez que ce verset est l'un des endroits où le terme « église » ne désigne pas l'Église invisible du Christ, mais plutôt une organisation ou une congrégation visible de l'église.

Lorsque la Bible appelle les chrétiens croyants « **saints** », cela ne signifie pas que les chrétiens sont exempts de péché ou parfaits dans leur compréhension de l'enseignement chrétien. Cela signifie simplement que Dieu considère leur foi en Christ comme justice. Leurs péchés sont pardonnés et ils sont considérés comme des saints aux yeux de Dieu. Martin Luther aimait utiliser l'expression latine *simul justus et peccator*, qui signifie que le chrétien est à la fois pécheur et saint. En plus de confesser les péchés dont nous sommes conscients, nous devons dire avec David : « **Qui connaît ses égarements ? Pardonne-moi ceux que j'ignore** » (Psaume 19:13).

Alors que Jésus était sur le point de monter au ciel, ses disciples ont montré une faiblesse dans leur compréhension lorsqu'ils ont demandé à leur Seigneur : « **Seigneur, est-ce en ce temps que tu rétabliras le royaume d'Israël ?** » (Actes 1:6). Il semble qu'ils n'aient pas encore pleinement compris que le royaume du Christ n'est pas un royaume terrestre. Jésus répond : « **Ce n'est pas à vous de connaître les temps ou les moments que le Père a fixés de sa propre autorité** » (Actes 1:7).

Une fois, l'apôtre Paul a dû réprimander publiquement l'apôtre Pierre (Galates 2:11-21). Luc nous dit que Paul et Barnabé n'étaient pas d'accord sur la question de savoir s'il fallait emmener Marc avec eux lors d'un voyage missionnaire, et « **ce dissensément fut assez vif pour être cause qu'ils se séparèrent l'un de l'autre** » (Actes 15:39). Paul a écrit : « **Aujourd'hui nous voyons au moyen d'un miroir, d'une manière obscure, mais alors nous verrons face à face** » (1 Corinthiens 13:12). Les membres de l'Église du Christ sont toujours affligés par leur chair pécheresse. Leur connaissance et leur compréhension des choses spirituelles ne seront pas parfaites dans ce monde. Dans leur faiblesse, les chrétiens peuvent encore adhérer à des idées et à des doctrines erronées. Et les chrétiens ne deviendront jamais parfaits dans leur vie chrétienne sur cette terre.

En tant que chrétiens, nous bénéficions du pardon total de nos péchés par la foi en Christ. Mais nous devons rester sur nos gardes pour ne pas considérer que le pardon des péchés signifie que nous avons la permission de pécher. Dans sa lettre aux Romains, Paul pose deux questions que nous devons

examiner attentivement : « **Demeurerions-nous dans le péché, afin que la grâce abonde ?** » (Romains 6:1). « **Pécherions-nous, parce que nous sommes, non sous la loi, mais sous la grâce ?** » (Romains 6:15). La réponse de Paul à ces deux questions est un « **Loin de là !** » Il est toujours dangereux de pécher dans l'espoir d'un pardon futur. Il est également dangereux de s'accrocher à un faux enseignement, quel qu'il soit, qu'il s'agisse de questions majeures ou mineures. Lorsqu'un tel faux enseignement altère l'Évangile du Christ, nous devons nous souvenir de la malédiction de Paul : « **Mais, quand nous-mêmes, quand un ange du ciel annoncerait un autre Évangile que celui que nous vous avons prêché, qu'il soit anathème ! Nous l'avons dit précédemment, et je le répète à cette heure : si quelqu'un vous annonce un autre Évangile que celui que vous avez reçu, qu'il soit anathème !** » (Galates 1:8-9). Si le faux enseignement porte sur quelque chose qui semble insignifiant, nous devons nous souvenir de l'avertissement de Paul : « **Un peu de levain fait lever toute la pâte** » (Galates 5:6). Une vie imprudente ou l'adhésion à un faux enseignement met en danger notre foi en Christ et peut même la détruire.

Contrairement à ce que la Bible enseigne sur l'Église du Christ, la plus grande organisation chrétienne visible, l'Église catholique romaine, enseigne que l'Église du Christ est une organisation visible dirigée par le pape. Voici la formulation d'une déclaration officielle de Vatican II : « Le Christ, unique médiateur, crée et continuellement soutient sur la terre, comme un tout visible, son Église sainte, communauté de foi, d'espérance et de charité, par laquelle il répand, à l'intention de tous, la vérité et la grâce. ... Cette Église comme société constituée et organisée en ce monde, c'est dans l'Église catholique qu'elle subsiste, gouvernée par le successeur de Pierre et les évêques qui sont en communion avec lui ... Sont incorporés pleinement à la société qu'est l'Église ceux qui, ayant l'Esprit du Christ, acceptent intégralement son organisation et les moyens de salut qui lui ont été donnés, et qui, en outre, grâce aux liens constitués par la profession de foi, les sacrements, le gouvernement ecclésiastique et la communion, sont unis, dans l'ensemble visible de l'Église, avec le Christ qui la dirige par le Souverain Pontife et les évêques. » (Concile Vatican II, *La Constitution de l'Église*, §8 et §14). Selon eux, on ne peut être sûr d'appartenir à l'Église du Christ qu'en étant un membre obéissant de l'Église catholique romaine et en se soumettant à l'autorité du pape et de ses évêques.

Parce que mot « église » peut avoir des significations différentes selon les personnes, nous devons faire attention à la manière dont nous le prononçons. Lorsque nous parlons de l'Église invisible du Christ, composée uniquement de croyants en Christ (parfois appelée *Una Sancta*, l'unique Église sainte), nous devons le préciser à nos auditeurs. Lorsque nous parlons d'une organisation ecclésiale visible, telle qu'une congrégation organisée ou incorporée ou un corps ecclésiastique organisé tel qu'un synode, nous devons le préciser à nos auditeurs.

Nous devons toujours nous rappeler que l'Église du Christ n'est composée que de ceux qui croient en Jésus-Christ comme leur Sauveur dans leur cœur. Paul a fait la distinction entre les Juifs croyants et ceux qui n'étaient Juifs que de nom, en disant : « **Le Juif, ce n'est pas celui qui en a les dehors ; et la circoncision, ce n'est pas celle qui est visible dans la chair. Mais le Juif, c'est celui qui l'est intérieurement ; et la circoncision, c'est celle du cœur, selon l'esprit et non selon la lettre. La louange de ce Juif ne vient pas des hommes, mais de Dieu** » (Romains 2:28-29). De même que « **tous ceux qui descendent d'Israël ne sont pas Israël** » (Romains 9:6), de même tous ceux qui sont appelés chrétiens ou qui se disent chrétiens ne le sont pas vraiment.

Questions

1. Que voulons-nous dire lorsque nous affirmons que l'Église du Christ est invisible ?
2. Comment est-il possible que certains qui pensent être chrétiens ne le soient pas ?
3. Pourquoi serait-il erroné d'essayer de déterminer qui sont les croyants ?
4. Pourquoi nos symboles affirment-ils que nous *croyons* en la sainte Église chrétienne ?
5. Comment pouvons-nous déterminer où se trouve l'Église du Christ sur terre ?
6. Comment est-il possible qu'une personne excommuniée soit encore chrétienne ?
7. Quelle promesse Dieu nous a-t-il faite concernant sa Parole ?
8. Comment une personne peut-elle être à la fois pécheresse et sainte ?
9. Pourquoi pouvons-nous appeler les organisations d'églises visibles des églises ?
10. Pourquoi est-il important de savoir que le pardon des péchés n'est pas la permission de pécher ?
11. Quel est l'enseignement catholique romain concernant l'Église ?
12. Qu'est-ce qui ne va pas dans cet enseignement de l'Église catholique romaine ?